

Rapport d'activité du CPLF 2020 Pour le Rapport moral AGO 2021

**Bernard Chervet
Marilia Aisenstein**

Ce rapport pourrait avoir pour titre : « Nul n'est tenu à l'impossible ».

Il porte sur le 80° CPLF qui devait se tenir du 21 mai au 24 Mai 2020, à Jérusalem, à l'YMCA. Les thèmes, les rapporteurs ainsi que les lieux avaient été décidés par le Conseil du CPLF, le Bureau international (composé du conseil du CPLF et des présidents des 24 sociétés composantes) et en collaboration avec la société qui invite le Congrès - la SPIs - et le Comité local en Israël.

Le thème

Espace psychique, lieux, inscriptions

Les rapporteurs

Eva WEIL (S.P.P.) : *Lieux du traumatique, le génocide : Le nouage collectif-individuel*

Viviane CHETRIT-VATINE et Michel GRANEK (S.P.I.) : *Espace psychique, lieu analytique, makom*

Le Conseil du CPLF :

Le directeur scientifique et son adjoint sont élus pour des mandats de 4 ans.

Ils sont assistés d'un Conseil désigné tous les deux ans, composé du secrétaire scientifique du CA ou son représentant, du Directeur de la RFP ou son représentant, et d'autres membres de la SPP proposés au CA par le secrétaire du CPLF.

Directeurs scientifiques

- Bernard Chervet

- Marilia Aisenstein, adjointe

Conseil

Membres ex-officio

- Secrétaire scientifique du CA : Emmanuelle Chervet

- Directeur de la RFP : Françoise Coblenca puis Vassilis Kapsambelis

Membres du Conseil : Josiane Chambrier Slama, Sabina Lambertucci-Mann, Elisabeth Dahan-Soussy, Bernard Bensidoun, Philippe Jaeger, Daniel Irigo, Maya Levy-Garboua, Jérôme Gas, Isabelle Maître-Lewy-Bertaut, Carlos Pacheco, Marina Papageorgiou, Martine

Pichon-Damesin, Eva Weil

Comité créé par la SPIs : Judith Triest (SPIs president), Alice Buras, Yael Samuel, Ilan Alain Treves, Benhamou Maxime, Elisheva Waintraub, Chetrit Marcel, Michel Granek, Ahuva Barkan, Gisele Vered, Isabelle Benhamou, Michal Selinger, Michael Sidi-Levy, Monique Buras, Suzy Karsenti, Yolanda Gampel, Daniel Milman, Edith winkler, Henry Szor.

Le 80^{ème} CPLF : Espace psychique, lieux, inscriptions

Il devait se dérouler à Jérusalem. Il a été organisé en étroite collaboration avec le comité local créé par la SPIs.

L'implication du Conseil, la participation des collègues d'Israël, le dynamisme et la disponibilité sans faille d'Evelyne Beddock, ont permis une organisation efficace sur tous les plans. Soulignons les liens directs établis par Evelyne Beddock avec le YMCA, les hôtels, le Musée de Jérusalem, la Mairie de Jérusalem, l'organisme de traduction, les agences de voyage. Tout cela a favorisé une ambiance agréable et efficace tout au long de la préparation.

Malheureusement tout le projet s'est arrêté en Mars, dès que la gravité du virus et son extension en pandémie ont été reconnus. Il nous a fallu différer le Congrès 2020 à l'année 2021 et nous donner du temps pour évaluer l'évolution de la situation sanitaire.

Les bulletins CPLF : Les Rapports puis les textes préalables ont donné lieu à deux Bulletins « spécial » CPLF. Leur publication en volume papier est inscrite dans le contrat RFP-Débats avec les PUF. Le travail de rédaction et la diffusion reviennent à la SPP.

Les séminaires de préparation : environ 60 à 65 séminaires de préparation existent dans le monde. Les rapports sont traduits tous les ans en portugais par les 4 sociétés brésiliennes composantes du CPLF, et dans la langue du pays d'accueil quand le CPLF se tient à l'étranger. Cette année, l'affiche, le programme, les textes introductifs des rapporteurs, le texte de présentation des secrétaires scientifiques ont été traduits en hébreu et en anglais.

Au niveau du programme, chaque présentation des rapports devait être suivie du commentaire d'un **discutant** puis immédiatement après, d'une série d'**ateliers** strictement consacrés au rapport venant d'être présenté, tel que publié avant le Congrès, et à la présentations faite en plénière.

Cette organisation laisse beaucoup de temps pour les interventions et les **échanges spontanés** avec la salle et en atelier.

Les ateliers sont centrés sur les situations cliniques et les développements théoriques présentés et soutenus dans les rapports. Chacun est dirigé par trois collègues, un *relanceur* qui introduit la discussion par une présentation de 10 mn maximum, et deux animateurs qui soutiennent les échanges tout au long de l'atelier.

Six tables rondes avaient été organisées avec deux intervenants par table ronde dont deux tables consacrées à la psychanalyse avec l'enfant et l'adolescent et à l'articulation de celle-ci avec la psychanalyse d'adulte.

Six contributions émanant de six éminents invités devaient émailler le congrès de leurs apports **originaux**

Nous devons écouter **Daniel Zajfman**, physicien israélien et président de l'Institut Weissman des sciences, **Amos Gitai**, cinéaste et réalisateur israélien, **Avraham Yehoshua**, romancier israélien, **Christina von Braun**, professeure des sciences culturelles à Berlin, auteure et réalisatrice, **Rav Daniel Epstein**, docteur en philosophie, écrivain, talmudiste et rabbin.

Notre Invité du Dimanche matin devait être **Eli Barnavi**, historien, essayiste, chroniqueur, et diplomate israélien.

Nous avons aussi réservé une place particulière à Yolanda Gampel et à Julia Kristeva. Elles devaient initier des forums d'échanges très ouverts.

Les ateliers des AeF organisés par l'IPSO et les Instituts étaient au nombre de 4.

Les ateliers de l'IJP et de la RFP devaient réunir leur fidèle public.

Le Bureau international n'a évidemment pas pu se réunir. Il a été tenu informé au fur et à mesure des décisions rendues obligatoires par les circonstances.

Evaluation : Bien qu'il n'ait pas pu se tenir, les échos que nous avons eu du programme et des choix du Conseil ont été très positifs. S'il en fallait une preuve, ce serait les trésoriers qui pourraient l'apporter. Le nombre d'inscriptions en Mars était de 307. Nous pouvions espérer encore une croissance de ce nombre car peu de collègues israéliens s'étaient inscrits ; même ceux du Comité local. Ils nous avaient annoncé qu'ils souhaitaient s'inscrire sur place. Chaque pays a ses originalités ; l'état d'esprit d'Israël est beaucoup plus oriental que ce que nous croyons souvent ; et le terme d'« éclaté » s'applique tout particulièrement aux hétérogénéités qui font la richesse de ce pays.

RFP : nous tenons à remercier le comité de la RFP pour son idée stimulante d'utiliser la place laissée vide par l'absence de tenue du congrès, et de confectionner à la place un numéro historique dédié aux CPLF, depuis leur création en 1926 jusqu'en 1982. Notre

collaboration a été fructueuse et j'espère que ce volume vous a intéressé.

J'en profite pour vous expliquer pourquoi le CPLF 2021 sera le 81°. Grâce à cette heureuse initiative j'ai été amené à revisiter attentivement la liste des CPLF. J'ai pu faire quelques découvertes, en particulier celle d'un lapsus dans le chiffrage des CPLF, lapsus datant de 1935 et 1936 et non rectifié depuis !

Le congrès de 1935 à Paris et celui de 1936 à Nyon en Suisse ont été désignés de la même façon : 9eme CPLF. Celui de 1935 était bien le 9eme mais celui de 1936 était le 10eme. Les rapports de 1936 ont été publiés dans la RFP Volume 9 ; cela a pu influencer. Le CPLF de 1936 a été enregistré en tant que 9eme, alors que dans le texte introductif du numéro il est présenté comme le 10°. Ensuite celui de 1938 a été enregistré comme le 10eme ! Le 11' était programmé en 1939, il s'est tenu en 1948. Ce symptôme de chiffrage s'est poursuivi. Un ouvrage publié en 1936, et qui réunit les deux rapports présentés lors de cette seconde 9e Conférence, est enregistré avec la précision : Rapports présentés au 11e Congrès des psychanalystes de langue française les 10 et 11 avril 1936 à Nyon, alors qu'il s'agissait de la 10°. La 11e Conférence s'est tenue en 1948, mais une 11e Conférence était bel et bien programmée en 1939 ; sur le rêve. Elle n'a jamais eu lieu et il fallut attendre 1962 pour qu'un rapport se tienne sur le rêve. Il est possible de supposer que cette période était apte à troubler même les chiffres. Depuis 1936, la numérotation de tous les cplf s'est trouvée décalée avec un retard de « un » sur le nombre effectif de cplf.

En 2020, aurait donc dû se tenir la 81eme édition du cplf car depuis 1926 et jusqu'à 2019 inclus, 80 congrès ont eu lieu. Nous avons donc profité de l'événement perturbateur de la pandémie pour rétablir le chiffrage exact. Il y a force à parier que dans l'avenir nos collègues penseront que nous avons voulu ne pas effacer le CPLF de 2020. Et ils n'auront pas tort, même si la principale raison remonte à 1935.

Point de vue politique : soulignons à nouveau le poids du CPLF du point de vue de l'audience et de la réputation de la SPP, par la place qu'il occupe au sein du paysage psychanalytique international ; et bien sûr en tant que représentant de la psychanalyse telle que pensée et pratiquée à la SPP, en France et dans les pays francophones. Le Président de l'IPA est régulièrement présent ou représenté. Nos informations sont diffusées par le Site et la newsletter de l'IPA, etc.

Inscriptions et Finances

Le nombre d'inscrit en Mars 2020 était de 307.

Les chiffres suivants, des encaissements et remboursements, sont ceux qui nous ont été

transmis par la comptable de la SPP Jasmine Lefebvre. Ce sont les chiffres de la comptabilité arrêtée au 31/12/2020.

La SPP a reçu la somme de 87.594 euros en inscription. Suite à l'annonce du report, la SPP a remboursé 14.280 euros.

De nombreux collègues ont demandé que la somme payée pour leur inscription soit simplement reportée sur 2021. Nous les remercions de leur confiance.

De plus, alors que nous nous apprêtions à rembourser la soirée au Musée de Jérusalem, de nombreux collègues nous ont annoncé qu'ils ne demanderaient pas le remboursement et qu'ils en faisaient don au CPLF. Nous les remercions à nouveau pour leur geste de solidarité en cette période si délicate sur de nombreux plans.

Budget

Le CPLF 2020 n'ayant pas eu lieu, les recettes et dépenses qui le concerne devraient être reportées sur l'exercice 2021. Les trésorières nous donneront des indications plus précises.

Sauf erreur de ma part, le don de 20 000€ que j'avais obtenu pour la traduction simultanée en hébreu du CPLF 2020 devrait être attribué au budget du CPLF effectif, donc en 2021. A moins qu'il ait déjà été affecté au budget de 2019 ?

La contribution au CPLF 2020 de tous les membres de la SPP, par l'avance que nous versons tous avec notre cotisation annuelle devrait aussi être attribuée au CPLF 2020, voire reportée sur 2021 ?

Evelyne Beddock a été au chômage partiel sur une partie de l'année 2020 ce qui allège le budget à imputer au CPLF puisque les sommes remboursées par l'état pour son poste devraient également être affectées au budget du CPLF 2020.

Et pour finir avec le budget, ajoutons que les prestataires israéliens auxquels nous avons versés des acomptes ont tous accepté de nous rembourser.

Tous ces éléments font que l'absence de CPLF en 2020 n'aura pas généré de déficit pour la SPP. Mais sa suppression aura été un manque à gagner, un peu compensé par les recettes encaissées et conservées dans les comptes de la SPP.

L'avenir :

- 2021 : le 81° CPLF se tiendra en ligne et aura pour thème : Espace psychique, lieux, inscriptions

Après avoir reporté le CPLF 2020 en 2021 à Jérusalem, il nous a fallu prendre de nouvelles décisions dès septembre 2020. Nous avons donc cherché des solutions permettant de

garder Jérusalem comme pôle majeur de tenue du congrès. Le montage en duplex permettait de recevoir les participants soit à Paris soit à Jérusalem et de créer une liaison entre les deux pôles. Mais l'apparition de variants, l'absence de traitements spécifiques du Covid-19, l'incertitude quant aux vaccins et quant aux possibilités de voyager sans avoir à subir des quarantaines, en un mot l'imprévisibilité dominante, nous a fait prendre la décision de modifier radicalement le projet initial et de renoncer à réunir les participants. En Novembre nous avons présenté un nouveau projet au CA qui l'a validé, celui d'un congrès entièrement en visioconférence.

Pour faire un Congrès de qualité supérieure à ce que permettent les solutions Zoom, Team, Meet, GoToMeeting etc. nous avons exploré d'autres solutions techniques du type location d'un studio avec des techniciens en régie qui fabrique une image et la diffuse en streaming depuis leur plateforme ; et en replay pour tenir compte des décalage horaires des participants.

Le 81° CPLF se tiendra donc du jeudi matin 13 au samedi soir 15 mai 2021 selon des modalités nouvelles. Le « Studio » sera à Paris, à la Mutualité. La tribune du Congrès y sera installée. Techniquement celle-ci sera mixte : une tribune matérielle d'où pourront intervenir les collègues et invités ayant la possibilité d'être à Paris, et une tribune virtuelle sur un grand écran sur lequel apparaîtront les intervenants ne pouvant pas rejoindre le studio. C'est cette tribune mixte, matérielle et sur écran, qui sera diffusée en streaming à tous les inscrits au congrès depuis la plateforme technique. Ceux-ci recevront donc sur leur ordinateur une image qui réunira les deux tribunes, matérielle et sur écran.

L'avantage de cette méthode innovante est de permettre de diffuser le Congrès en plusieurs langues et de prévoir une interactivité selon deux modalités, en « live » par le biais d'un « tchat » et en différé par des questions et remarques adressées au Congrès. Malheureusement, les contraintes techniques et en particulier l'impossibilité d'assurer les traductions en une ou plusieurs langues sur plusieurs lieux simultanément, ne nous ont pas permis de maintenir les ateliers qui seront remplacés par deux forums de discussion animés par un membre avec les rapporteurs et les secrétaires scientifiques ; ce qui permettra de préserver de longs temps de discussion auxquels tous pourront participer. Vous avez reçu les premières informations précises et le Programme dans l'EG de Février. Notre diffusion a donc commencé et l'ouverture des inscriptions est imminente. Un appel à Contributions préalables a été diffusé aussi. Nous allons en effet éditer un second Bulletin CPLF de textes préalables.

Le programme reste inchangé au niveau des tables rondes. Et tous nos invités ont accepté de maintenir leur participation. Le seul changement important est le remplacement des ateliers par des forums de discussion.

Les congrès suivants :

- 2022 : Paris : *L'objet* (Titre général provisoire) ; avec Josiane Chambrier-Slama (SPP), Jean-Yves Tamet (APF)

- 2023 : Lausanne : « **Affect et théorie** » (Titre général provisoire) ; avec Marina Papageorgiou (SPP), Adela Abella et Olivier Bonard (SSPsa). Le Comité local est déjà au travail, des devis ont été établis, des négociations sur les lieux et leurs coûts sont déjà très engagées.

- 2024 : Paris : en cours de réflexion.

- 2025 : plusieurs candidatures pour recevoir le CPLF, émanant de la Turquie, de la Roumanie, du Brésil. A suivre.

Remerciements. Le Conseil tient à remercier tout particulièrement Evelyne Beddock pour sa très grande fiabilité, son efficacité et son adaptabilité aux conditions de préparation qui ont été très difficiles cette année. Outre nos échanges suivis au tél et par mail, outre la réorganisation de son travail en télétravail, elle et moi avons pu poursuivre notre réunion hebdomadaire en présence à la SPP, ce qui fut fort précieux. Merci aussi à tout le personnel de la SPP qui contribue chacun à sa façon, à la réussite de cette activité majeure de la SPP, tant scientifique que financière, véritable vitrine tournée vers le monde qui combine adroitement par la francophonie, une ouverture sur de nombreuses autres sociétés de psychanalyse, et sur d'autres cultures et courants de pensée, qu'ils soient francophones ou anglophones.